



## Ganawenda (Protection)

par Jessica Somers

Pour moi, l'art est un moyen de donner une voix aux liens qui unissent mes ancêtres à la terre, à leurs souffrances, à leur fierté et à leur beauté en tant que peuple. J'offre du tabac et je demande à mes ancêtres de me guider, de m'aimer et de me soutenir dans mon art de création. Certaines de mes œuvres affichent des couleurs vives, reflet de la beauté de la nature, d'autres affichent des couleurs sombres et présentent des images saisissantes et parfois controversées. Les tableaux m'aident à me connecter aux esprits qui m'entourent, et ils me permettent de trouver, en moi, la paix et la guérison. Peindre des tableaux représente une autre façon de sensibiliser les gens au chapitre sombre de l'histoire des Premières Nations du Canada.

Depuis les trente dernières années, on estime à plus de 4 000 le nombre de femmes, de jeunes filles et de personnes de genre autre qui ont été assassinées et portées disparues. Je ne peux pas m'imaginer perdre ma mère, ma sœur, une tante ou tout autre être cher, ni devoir interagir avec la police et être l'objet de discrimination et de racisme. La personne disparue ou assassinée est alors automatiquement étiquetée comme ayant un comportement à risque, ou bien on laisse entendre qu'elle faisait la fête. Vous êtes de nouveau victimisé, traité comme si la vie de la personne disparue ne comptait pas assez pour qu'on s'en occupe en priorité. Vous ne pouvez jamais boucler la boucle. Vous êtes pour toujours habité par un sentiment de désespoir, et vous

vivez le deuil et la perte pour le reste de vos jours. L'être cher que vous avez perdu n'est rien d'autre qu'une statistique anonyme.

Dans ce tableau, le rouge domine. La robe et le haut rouges symbolisent les femmes autochtones et les personnes de genre autre qui ont été assassinées ou portées disparues. La main rouge symbolise la solidarité, et elle indique qu'on ne nous fera plus taire.

L'âme de l'ourse nous protège. Elle nous procure un grand soutien en périodes de difficultés. Elle nous guide pour devenir leader. Elle peut nous demander d'accepter un rôle d'autorité, pour se guider soi-même et guider les autres. Pensez à la taille et à la force de l'ourse. Sa présence impose le respect. L'heure n'est pas au silence. Il faut plutôt faire des remises en question, s'engager, informer les autres et les inspirer! L'ourse inspire la crainte, et son courage suscite l'admiration. Elle domine de sa hauteur, affrontant la menace de la blessure sans peur. Tenant dans ses bras la femme à la robe rouge, l'ourse symbolise le pouvoir, la force intérieure, l'intrépidité et la guérison.

**En ces temps de réconciliation, soyons à l'image de l'ourse.**